
- Commission Recherche du  24 novembre  2015 – 1 

Les annexes sont consultables sur le site Intranet « recherche-partenariat », recherche, conseil scientifique, les PV des conseils 

 
 
 
 

Présents : 

M. Lesigne, Vice-Président 
D. Alquier, G. Barles, C. Belzung, M. Caravanier, N. Cayrol, S. Chevalier, F. Degan, Ph. Foucher, E. Fouquereau,  
B. Haug, S. Lepeltier, C. Manson,D. Maurel, J.-P. Monge, K. Noui, Ph. Roingeard, L. Séabra,  Ph. Vendrix, J.-L. Yengue 
 
Invités : J.-C. Billaut, A. Gueiffier 

 

Excusés : H. Baptiste,  C. Beaumont, P. Boissé, A. Bousquet,  T. Boulay,  E. Buffenoir, L. Cailly, A. Clément,  
S. Crogiez-Pétrequin, M. Desmedt,  M. de Ferrière, B. Foucher, S. Goudjil, M. Guérin, F. Lecaille, H. Maurel-Indart,  
J. Montharu, S. Mougin, S. Trapp, H. Watier 
 
 
 

 
 
 

1.   Point sur les projets des laboratoires 

 

Le travail de préparation du futur contrat au sein des laboratoires suit son cours. Depuis la dernière 
commission recherche, quelques informations complémentaires sont apportées sur les porteurs de projet 
et sur la structuration des unités de recherche : 

• GREMAN : Marc Lethiecq poursuit la direction 

• GICC : Gilles Thibaut 

• ICD : Elisabeth Gavoille 

• Possibilité d’une nouvelle unité de recherche en chimie « organique » (départ de l’UMR 
Infectiologie et Santé Publique (ISP)) portée par Alain Gueiffier. 

• Possibilité d’une évolution de l’Unité de Recherche Avicole (URA) de l’Inra vers une Unité Mixte de 
Recherche (UMR) de l’université de Tours. 

• Chez les juristes, une seule entité pour le prochain contrat avec pour nom « Institut d’études 
juridiques François-Rabelais, le porteur reste à définir. 

 

2.  Le volet recherche du futur contrat de site 

 
Le groupe de travail sur le futur contrat de site s’est réuni.  
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L’objectif est de proposer des thématiques et actions pour nourrir le projet de la ComUE « Université 
confédérale Léonard de Vinci » et d’identifier des opportunités de développement pour notre université. 
 
Emmanuel Lesigne présente le compte-rendu de la réunion. En préambule, il rappelle qu’il ne faut pas 
confondre cette réflexion ComUE avec l’Isite. Il rappelle que plusieurs thématiques communes existent déjà 
et d’autres ne demandent qu’à prendre de l’ampleur. Enfin, certaines disciplines sont actuellement peu 
présentes sur ces travaux en commun.  
Concernant les actions, les masters communs (en particulier, master international) sont une partie 
intégrante de la ComUE.  
Quatre grandes actions ont été proposées : 

1. proposition de bourses doctorales dans un pot commun pour travaux collectifs. 
2. Événements scientifiques annuels pour les ED.  
3. Soutien au démarrage de projets collaboratifs, sur le modèle de l’actuel appel Tours-Poitiers  
4. Mise en place de « groupements de recherche de l’université confédérale » pour réunir des 

chercheurs autour d’une question scientifique ou sociétale et pour une durée déterminée. 
 
S’agissant des grands équipements,  il semble important qu’il n’y ait pas d’engagement sans accord des 
membres de la ComUE. 
 
Il convient de noter qu’Il ne s’agit là que d’une première réflexion qui doit être menée également par les 
autres conseils des universités de la ComUE. 
 
Quelques prises de parole ont lieu à la suite de cette intervention : Philippe Roingeard indique que pour les 
écoles doctorales (comme ici, santé) des choses existent déjà, par exemple le modèle Biotechnocentre 
(http://www.biotechnocentre.fr/). Une des problématiques soulevée est l’essoufflement de la présence 
des seniors sur ce type de journées, qui est une nécessité pour créer du dynamisme au niveau des 
laboratoires de la ComUE. 
 
Des représentants doctorants s’étonnent de l’attribution possible de bourses via un « pot commun » ; cela 
leur semble contraire aux assurances reçues au moment de la création de la ComUE. E. Lesigne rappelle 
qu’aucune décision en ce sens n’a été prise par les universités de la ComUE, mais cela lui semble au moins à 
discuter. Par ailleurs des représentants doctorants avancent une autre idée : possibilité de bourses ComUE 
en codirection sur deux établissements. E. Lesigne confirme que c’est bien le sens de la réflexion. 
 
Stéphane Chevalier soulève la question de la provenance du budget de la ComUE. Il lui est répondu que  le 
budget initial vient des budgets des deux anciens PRES. 
 
 

3.  Appel à Projet d’Intérêt Régional de la Région Centre   
 
Les résultats de l’APR IR 2015 sont arrivés : 46 projets ont été retenus  soit un total proche de 9 M€. 
- Pour Tours, 20 projets dont 14 portés par l’Université de Tours, 2 par le CNRS, 3 par l’INRA et 1 par 
l’INSA pour l’université de Tours (UMR). En tout, 16 unités de recherche concernées.  Un seul des projets 
était Jeune Chercheur 
- Pour Orléans : 23 projets au total 
 
Il faut ajouter 2 projets pour l’IRSTEA et 1 pour l’INRA à Bourges 
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S’agissant de l’avenir de cet appel, un cabinet conseil étudie pour la Région Centre l’impact de ces projets. 
L’avenir est incertain, des contacts devront être pris à l’issue des élections régionales pour connaître les 
futures orientations. 
 
 

4.  Avis sur l’adhésion de l’équipe EMAM de Citères dans le 
GIS Moyen-Orient et mondes musulmans 

 
Ce Gis regroupe le CNRS, 17 établissements et 28 unités de recherche. 

 
La commission recherche émet un avis favorable à l’unanimité 
 

 

5.  Convention entre l’université et l’école du Louvre 

 
Il s’agit du renouvellement du partenariat entre l’Université de Tours et l’Ecole du Louvre concernant les 
doctorants ouvrant la porte à une co-diplomation. 
 

La commission recherche émet un avis favorable à l’unanimité 
 

 

6.  Convention entre l’université et l’école nationale des 
Chartres 

Donne l’accès aux doctorants de nos Ecoles Doctorales aux bibliothèques et aux formations de l’école 
nationale des Chartres et inversement. 
 

La commission recherche émet un avis favorable à l’unanimité 
 

 

7.  Informations diverses 

 
Le Prix de thèse de la ville de Tours est mis en place, la première remise aura lieu en Janvier 2016 et 
récompensera une seule thèse à hauteur de 5 000 euros. L’objectif de la municipalité est de valoriser la 
recherche à l’Université de Tours. Les critères sont  l’excellence scientifique et la capacité de présentation à 
un large public.  
Les écoles doctorales sont sollicitées dans l’urgence pour faire remonter des propositions. Comme il s’agit 
de la première année, le système sera certainement à améliorer dans l’avenir.  
 


